

IV CAFÉ DE IIES. RAMÓN RIVAS AGUILAR (PROFESOR TITULAR DE LA ESCUELA DE HISTORIA/ FACULTAD DE HUMANIDADES Y EDUCACIÓN (ULA))

El pasado miércoles 26 de julio, se llevó a cabo en la sede del IIES (FACES ULA) un enriquecedor diálogo con el profesor Ramón Rivas Aguilar. Cabe destacar que el profesor Aguilar cuenta con una dilatada trayectoria como investigador y conocedor de la teoría política, economía política, sociología y filosófica. Además, cuenta en su haber una fructífera labor formativa y un conocimiento profundo sobre la industria petrolera nacional. La conversación fue moderada por la profesora Claudia Santiago y contó con una gran asistencia.

Aguilar presentó una propuesta de trabajo intitulada “Escuela Venezolana de economía”, en la cual se resumen su preocupación por la dirección de los estudios de Economía en Venezuela. Interpreta su propuesta como “una audacia”, ya que le preocupa que, en la actualidad, el estudio de las ciencias económicas discorra en una proyección de un perfil profesional meramente técnico, sin profundizar en los cimientos teóricos que la sustentan.

En su introducción, Rivas reflexiona sobre los antecedentes de “La Escuela de Economía Venezolana”, el cual se construye como un estudio sistemático del pensamiento económico a lo largo de la historia venezolana. La importancia que tiene sistematizar estos estudios radica en la mejor comprensión del pensamiento económico sistematización se puede comprender el pensamiento económico, la histórica económica y las relaciones internacionales.

Ramón Rivas evoca su antecedente más inmediato es la Escuela Española de economía que agrupó a pensadores escolásticos españoles de los siglos XVI y XVII. Hizo especial énfasis en la Escuela de Salamanca como centro del renacimiento del pensamiento, reivindica su papel por sus importantes aportaciones en el ámbito de la economía política, la filosofía moral, el derecho y la teología. De la experiencia de Salamanca y parte la posibilidad de plantear una “Escuela Venezolana de Economía”.

Entre las preocupaciones que manifestó el profesor Rivas, es que, en Venezuela, desde los estadios más primitivos de la economía, existe una bibliografía abundante y

los aportes de destacados pensadores económicos que se encuentra disperso, lo cual, sería importante sintetizar esa documentación para poder contar con los aportes valiosos de pensadores, hombres de Estado y académicos que han contribuido con la comprensión de la economía venezolana.

Rivas Aguilar desglosó un posible programa de “ESCUELA VENEZOLANA DE ECONOMÍA”, el cual se concentraría en varias etapas. La primera, en recoger esencialmente la documentación derivada de la economía prehispánica, pasando por el legado colonial y rescatando hasta los aportes de los decretos de Bolívar en la administración de las minas en el siglo XIX. Igualmente, propuso estudiar el pensamiento económico desarrollado en los inicios de la industria petrolera, en el llamado rentismo petrolero (Baptista y Mommer), para finalmente estudiar las corrientes de pensamiento económico que emergen en el período pos rentista, en medio de la mayor crisis económica de la historia republicana.

En resumidas cuentas, la propuesta de Rivas es muy relevante, y constituye un aporte invaluable para comprender mejor el pensamiento económico que caracteriza las distintas etapas de la historia de Venezuela y así poder sintetizarlo y sistematizarlo en una “Escuela Venezolana de Economía”.